

# LA JUVENTUD

## PUBLICACION SEMANAL

Organo de las escuelas gratuitas para obreros de la Congregación

Dirección y Tipografía Privada: Congregación Mariana-Gandía.

### LA ENSEÑANZA Y EL LAICISMO

La Escuela laica comienza por tergiversar el nombre

Desde que el mundo es mundo y hasta que se acabe, será seducido, engañado y mareado el hombre por los tergiversadores de palabras, y así se ve que no hay seductor que no use el lenguaje de la verdad, pero, tergiversándole, ó haciéndole decir lo contrario de lo que por él entienden los hombres sinceros y veraces.

Tal sucede con las palabras *laico* y *laica*, que en sí son inofensivas, pero tal como las toman los engañadores del pueblo, equivalen á todo lo que es opuesto á Dios y á la religión.

Aclaremos, pues, estas palabras, por lo que hace á las escuelas laicas.

*Laico* tanto significa como *lego*; viene de *laos*, voz griega, que significa *pueblo y plebe*. *Escuela laica*, atendiendo el significado de la palabra, puede traducirse por *Escuela popular ó del pueblo*.

Pero no es así como la entienden los conspiradores en contra de la Escuela cristiana y del buen sentido común: para éstos, *Escuela laica* es la *Escuela no religiosa*, esto es, la escuela más impopular de todas las escuelas. El diablo hace muchas de éstas, es un tergiversador de primera, y la masonería, que es su escuela y secta, le imita á las mil maravillas. Escuela laica, para estos dos embusteros, es la *Escuela atea ó sin Dios*

premise y antecedente lógico de la *Escuela contra Dios*; pues al fin, desconocerle, ocultarle y despreciarle, aborrecerle, negarle y perseguirle, no son sino los grados de un solo ateísmo.

Escuela laica no significa, pues, *escuela del pueblo ó de la plebe*, como la traduciría un griego si resucitara; ni ménos *escuela regida por legos*; ni tampoco *escuela neutra ó inconfesional*, que es aquella en que no se da enseñanza de este ó aquel culto, pero sí de las verdades religiosas que son la base común á todos los cultos, como son la existencia y conocimiento de Dios, del alma y de sus responsabilidades y destinos. Tal es la que se da en las escuelas oficiales de los Estados Unidos, que es lo opuesto de la escuela galicana.

*Escuela laica*, para la Francia masónica, y para los intelectuales que tienen hipotecada la inteligencia á la masonería, significa la *Escuela sin Dios ó atea*, y, por tanto, enemiga prácticamente de Dios y de cuanto con El se relaciona, empezando por el alma y su educación, y terminando por la moral, el derecho, la sociedad y hasta el sentido común.

Andrés Manjón.



### HEROE DESCONOCIDO

Corría el invierno de 1828. En un pueblecito de la diócesis de Lyon, vivía un sacerdote recién ordenado que tenía á su cargo la cura de almas de la parroquia.

Afable y bueno para con todos, sus consejos y su bolsa se hallaban siempre á disposición de los necesitados. Sus feligreses le amaban como á padre y jamás emprendían cosa alguna sin consultarla con su párroco.

Una mañana, la vieja y única campana de la aldea, empezó á llamar á los vecinos cuando apenas despuntaba la aurora. Una formidable inundación se precipita desenfrenada al través de los montes y de los valles, nivelando las colinas, minando los terraplenes y arrastrando los árboles y los edificios al empuje irresistible de sus ondas desencadenadas.

La mitad del pueblo se hallaba ya cubierto de agua cenagosa; y caballos, vacas y cerdos sobrenadaban, concluyendo al fin por ser arrastrados por la corriente.

El buen señor cura que había pasado la noche á la cabecera de un enfermo, fué el primero en acudir al peligro. Gracias á su entereza y sangre fría, se pudo calmar el pánico, se organizaron los auxilios y una compañía de trabajadores empezó el salvamento.

De pronto un grito terrible sale á la vez de todas las bocas. El torrente impetuoso declinando su curso, acababa de precipitarse sobre una choza aislada. La bañó en un instante el agua hasta el techo, y en lo más alto de éste, apareció una mujer con una criatura en los brazos y otra prendida de sus ropas.

El torrente, irritado por la resistencia y formando remolinos vertiginosos, fué arrastran-



do las débiles paredes de la choza.

Nadie se atrevía á lanzarse en aquel hervidero de ondas desbordadas, cuyas revueltas corrientes aguardaban seres que sepultar.

Dos minutos más y la mujer y los niños serían tragados por el terrible remolino.

Divísase en esto un jinete que se acerca velozmente. Es el señor Cura montado en la jaca torda que cada domingo le prestan para ir á decir la segunda misa al anexo de la parroquia.

Rápido como el pensamiento, lanza el fogoso bruto á las ondas.

Rodéanlo éstas por todas partes; lucha el buen sacerdote animando á su cabalgadura; cúbrenle y salpícanlo sin cesar las blancas espumas, pero al fin llega á la flotante techumbre de la choza. El cura toma entre sus brazos las dos criaturas que la abnegación maternal le alargaba ansiosamente, y con la preciosa carga vuelve riendas hacia la orilla, y deposita en tierra á las pobres criaturas.

Al ver que quiere entrar de nuevo en el agua, pretenden disuadirle, pero de un salto se lanza sobre su jaca y con ella á las ondas, exclamando:

—Amigos míos, rogad por mí.

Mientras todos los ojos se fijan en su marcha, suena un fuerte estrépito que llena de terror á todos los corazones. La techumbre en que se sostenía la pobre mujer, se hunde y es arrastrada violentamente por los remolinos.

Un grito de espanto sale de todas las bocas; pero casi al mismo tiempo la mano del cura logra asir fuertemente por los cabellos á la infeliz mujer, y arrastrándola á flote, consiguió depositarla en manos de los aldeanos, cayendo él también exánime en brazos de sus feligreses, mientras sus labios dicen por lo bajo:

—¡Dios lo ha hecho! ¡Dios hace bien todas las cosas!

La admiración, la gratitud y el entusiasmo de todos rayaba en delirio. Hasta entonces le habían considerado un santo.

Ahora le miran como un héroe.

Algunos años después el pobre cura de la aldea inundada, era conocido en todo el mundo católico, especialmente en Burdeos; pues el cardenal Donnet fué mucho tiempo Arzobispo de esta ciudad y uno de los hombres más influyentes de la Iglesia de Francia.

EL ABUELITO.



LE VERRIER

Muy poco después del famoso descubrimiento de Neptuno, y al felicitarle por él, decía monseñor Robión, Obispo de Constance, á Le Verrier:

—No puede decirse de vos, M. Le Verrier, como se dice con razón de tantos otros, que os habéis elevado hasta las nubes: se debe decir que os habéis elevado hasta los astros.

— Monseñor—le contestó inmediatamente Le Verrier, que era tan fervoroso cristiano como gran astrónomo,— esto no es todavía bastante; yo quiero subir más aún, y para conseguirlo tengo un proyecto muy importante...

Cuantos escuchaban la conversación estaban pendientes de los labios de Le Verrier, ansiosos de saber qué nuevo descubrimiento meditaba el ilustre astrónomo.

—Sí, Monseñor—continuó Le Verrier,— yo quiero subir más alto que los astros, quiero elevarme hasta el cielo y espero que vuestra Grandeza me ayudará en mi empeño con el auxilio poderoso de sus oraciones.

LAS ESCUELAS LAICAS

¿Y de las escuelas laicas, qué?

Pues nada; que la opinión católica del país se ha manifestado potente en cien reuniones pidiendo en todas al Gobierno que cierre de una vez y para siempre esos centros de corrupción y de antipatriotismo, dignas cátedras de los Morrals.

Pero el Gobierno está irresoluto, porque cuatro badulaques, sin más representación que la cómica, repiten hasta la

sociedad las muletillas de reaccionarios, vaticanistas, y otras palabrejas menos límpidas.

¿Pero cómo van á hacer caso de la opinión del pueblo los que están acostumbrados á gobernar con los pies, é imponer diputados á distritos donde ni siquiera los conocen, para decir luego que han sido elegidos por mayoría?

De borregos.

L. P.



MANUAL DEL PROPAGANDISTA

POR LA REDACCION DE "ORA ET LABORA,"

Hemos recibido un ejemplar de este interesante libro que acaba de ponerse á la venta.

De 126 páginas, mas algunas hojas adicionales, contiene una explicación breve y sencilla de los diversos medios de propaganda, multitud de datos interesantísimos, una Sección Bibliográfica completa y un catálogo con el título, periodicidad y dirección de 230 publicaciones católicas.

No cabe duda que ese último trabajo, aunque ha de haber sido pesadísimo para los celosos propagandistas de Sevilla, resulta de suma utilidad para la prensa católica, por el conocimiento de la misma que proporciona y por la facilidad suma con que podrán comunicarse en adelante todas las publicaciones católicas para la mejor realización de los altísimos fines que persiguen.

Las instrucciones breves sí, pero claras y sencillas que sobre la prensa contiene el MANUAL DEL PROPAGANDISTA, las trazas y medios que sugiere así para la difusión y prosperidad de la buena como para la extinción de la mala, hacen á este opusculito dignísimo de todo aprecio y de la recomendación de cuantas personas amen de veras la prosperidad de la doctrina católica y de la prensa que debe exponerla, difundirla y defenderla.

Por lo cual recomendamos á nuestros lectores adquieran sin dilación este libro, indispensable *Vademecum* de todo el que conozca la importancia

de la Prensa Católica y desee su prosperidad.

Cada ejemplar se vende á 25 céntimos, franco de porte, y lleva un *Vale* que da derecho á recibir gratuitamente del Centro del Seminario de Sevilla varios impresos de propaganda y números de muestra de las publicaciones que se deseen.

Pídase al *Sr. Administrador de ORA ET LABORA, Seminario de Sevilla.*



## EDAD DE ALGUNOS POLITICOS

He aquí la edad de nuestros ministros y exministros, comenzando por los más viejos y terminando por los más jóvenes.

83 años.-Conde de Tejada de Valdosera.

81.-D. José López Domínguez.

79.-Primo de Rivera.

78.-Montero Ríos, Azcárraga, Echegaray.

75.-Guyón.

74.-Abarzuza.

73.-Duque de Veragua.

72.-Moret, Weyler, Polavieja.

70.-Celleruelo.

68.-Marqués de Pidal, Navarro Reverter, Aguilera, León y Castillo.

67.-Groizard, Martitegui, de Federico.

65.-Salvador, Arias de Miranda, Concas.

64.-Mellado.

63.-Aznar.

62.-Linares, Marqués de Vardillo.

60.-Sánchez Román, Jimeno, Luque.

59.-García Alix.

67.-Santa María de Paredes, Rodrigáñez.

56.-Canalejas, Maura, Barroso, Dato, Villanueva, Suárez Inclán.

55.-Urzáiz.

54.-Allendesalazar, Ugarte, Alvarado, Cobián, Rodríguez de la Borbolla.

51.-Sánchez Guerra, Marqués de Figueroa.

49.-Bugallal.

48.-Ruiz Valarino.

47.-García Prieto, Domínguez Pascual.

44.-Cierva.

43.-Gasset.

42.-Conde de Romanones.

36.-Alba.

X.

## PIDIENDO MONJAS

El Ayuntamiento de Amiens (Francia) por acuerdo tomado en una de sus últimas sesiones, ha decidido solicitar el regreso de las Hermanas de la Caridad al Hospital secularizado por la ley de persecución religiosa. Este acuerdo ha sido tomado por mayoría de votos, en vista de las inmoralidades de todo género, que los enfermeros laicos vienen cometiendo desde que se hicieron cargo del Hospital.

¡Canastos! ¿Pues no dicen los señores y periódicos *trusteros* que las religiosas no sirven para nada, y que son . . . . . qué sé yo cuántas cosas? ¿No habíamos quedado en que los laicos, los *criaditos y enseñaditos* en las escuelas *neutras* (entiéndase laicas) eran modelos de *caridad, rectitud y sencillez como la paloma . . . ?* ¿En qué estarán pensando los concejales de Amiens . . . ? ¡Ah! la mano de la *reacción*.

L. P.



## ¡BIEN POR OLIVA!

El lunes pasado, segundo día de Pentecostés pasaron gran parte de la tarde en el Palacio del Sto. Duque unos cuatrocientos hijos de la noble población de Oliva. ¿Qué deseaban? ¿Qué querían? ¿Qué pedían? ¡Ah! ¡quién lo creyera!

Eran cuatrocientos católicos que acababan de hacer los santos Ejercicios, y como experimentaban en sus almas y en sus familias los bienes inmensos, la paz y tranquilidad de conciencia deseable sobre todos los bienes de este mundo, que habían alcanzado por medio de los Stos. Ejercicios, buscaban y pedían un Padre que continuase dando Ejercicios y repartiendo estos celestiales tesoros entre los demás hijos de la ilustre ciudad de Oliva.

Cuantos tuvimos el gusto

de hablarles y oírles durante el tiempo que estuvieron en Palacio, quedamos altamente edificados de sus palabras y ejemplos y de la solidez de las máximas y principios que de los Ejercicios habían sabido sacar y tan valerosamente comenzaban á practicar.

Las aprobaciones de la Santa Sede, los privilegios y gracias singularísimas concedidas por los Romanos Pontífices, las bendiciones y autorizadísimos testimonios de los Prelados, las virtudes y ejemplos de la mayor parte de los santos que han honrado á la Santa Iglesia desde que existe la Compañía de Jesús, el odio encarnizado y la guerra sin cuartel que á los Stos. Ejercicios con diversos pretextos han hecho todos los herejes y enemigos de Dios y del bien de las almas, prueban muy á las claras la bondad y virtud inmensa que en sí encierran para la reformación cristiana de los pueblos y para la santificación de las almas y cuán sabiamente han obrado y siguen obrando los buenos Católicos de Oliva al pedir Ejercicios y más Ejercicios hasta lograrla reformación completa de su ilustre ciudad.

¡Bien por los católicos de Oliva! ¡Bien por los iniciadores y promotores de este saludable movimiento! Dios sobre todo, y sus fervorosos conciudadanos sabrán agradecerles y pagarles cumplidamente los esfuerzos y sacrificios que con este objeto hayan tenido que hacer.

¡Cuándo llegará el venturoso día en que puedan los Católicos gandienses disfrutar del mismo bien!

## ¡ALERTA CATOLICOS!

**EL LIBERAL** ha sido **condenado** por los Emmos. Cardenales-Arzobispos de Toledo y de Santiago de Compostela, por los Excmos. Sres. Arzobispos de Sevilla y de Granada, y por los Excmos. Sres. Obispos de Tortosa, Málaga, Córdoba, Lérida, Pamplona, Salamanca, Jaén, Almería, Cartagena, Guadix y Palencia.

## NOTICIAS Y COMENTARIOS

El domingo pasado durante la serenata con que la banda municipal gandiense obsequiaba á los vecinos con motivo de la fiesta de la Virgen de los Desamparados, salió de la Colegial el Viático que se llevaba á un enfermo. Tanto á la ida como á la vuelta, interrumpió la banda la pieza que tocaba, tocando en su lugar la Marcha Real. Una salva de entusiastas aplausos acogió tan hermosa manifestación de respeto y amor á S. D. M.

Véase con esto de parte de quien está la opinión pública, si de los que saludan con la Marcha Real el paso de Nuestro Divino Redentor ó de los alborotadores que tan cínicamente le insultaban hace pocos días y que en señal de victoria echaban amparados por las SOMBRAS DE LA NOCHE y POR DEBAJO DE LAS PUERTAS unas hojitas infames. ¡Qué valientes!

\* \*

En Valencia el domingo pasado á pesar de las bravatas de los de la cáscara amarga se tuvo la devota procesión en honor de la Virgen de los Desamparados.

Lo de siempre. Perro ladrador poco mordedor.

Verdad es que algunos amantes de la libertad quisieron impedirla alborotando con vivas á la República, pero al ver que se les echaban encima los católicos, tomaron las de Villadiego.

Pero que conste que NO ERA MIEDO, FUE PRUDENCIA.

¡Católicos de Gandía! Si á semejantes insultos y aun mucho peores, como se oyeron poco ha en nuestras calles, se contestara con semejantes hechos, ¿no obtendríamos idénticos resultados?

\* \*

Y va de..... plancha.

El RADICAL de Madrid en el número del domingo 8 decía hablando de las elecciones:

"A la hora en que escribimos estas líneas nada se sabe definitivo sobre la contienda electoral, mas para qué hace falta? De las urnas sólo saldrá una vergüenza más de las muchas que pacientemente soportamos los españoles,..."

Y efectivamente, aquel mismo día salían de las urnas triunfantes los 6 diputados republicanos.

A veces hasta la burra de Balaán profetiza.

\* \*

El jueves pasado tuvimos una grata visita. Tal fué la que nos hicieron unos cuarenta alumnos del colegio de San José de Valencia dirigido por los P. P. de la Compañía de Jesús. Dos circunstancias son muy para notar en esta visita que honran no poco á nuestros jóvenes visitantes. La primera, el ser esta visita de recreo un premio concedido por los Superiores á los 42 alumnos que más se han distinguido durante el curso por su sólida piedad, buena conducta y constante aplicación.

La segunda circunstancia que debe tenerse en cuenta es el que se haya escogido como término de este paseo y objeto principal de la visita el Palacio del Sto. Duque de Gandía, monumento perenne de virtud y heroica santidad, como si quisieran con esto demostrar los buenos colegiales cuán bien saben hermanar la virtud con el recreo y honesta expansión, y que puede muy bien recrearse el alma con el perfume de la virtud que se respira en el Palacio de un Santo, y á la vez el cuerpo con la deliciosa vista y suave aroma de los valles de Gandía.

Por supuesto que nuestros buenos colegiales comulgaron todos antes de salir del colegio; aunque esto ya no es cosa extraordinaria, pues en general suelen hacerlo todos, todos los días.

Entre los premiados vimos al hijo de nuestro particular amigo y congregante honorario D. Ramón Sancho.

Nuestra cordial enhorabuena para todos.

¿Saben nuestros lectores que en Valencia se ha celebrado esta semana pasada un Congreso de Ciencias? ¿Y saben además que en él ha habido varias secciones según la clase de ciencias de que se trataba? Creo que sí, pues de todo esto suelen dar cuenta los diarios de todos los matices. Pero lo que no dicen esos formadores de la opinión pública es la parte que en él han tomado los religiosos. Por eso lo diremos nosotros.

De la sección de Astronomía ha sido el alma el P. Cirera S. J. Director del Observatorio del Ebro que tiene la Compañía de Jesús en Tortosa.

En la Sección de Ciencias naturales se ha dado el curioso caso de que de los doce congresistas asistentes á ella cuatro eran religiosos: á saber, el P. Calvo, escolapio, y los P. P. Vicent, Navás y Pujiula, jesuitas.

En la sección de Ciencias físico-químicas han llamado tanto la atención los P. P. Valderrábano de Valladolid con su microfotógrafo y el P. Vitoria, Director del Laboratorio del Ebro en Tortosa, ambos jesuitas, que han merecido ocupar la presidencia de la mesa.

Finalmente en la sección de Ciencias filosóficas, además del sabio jesuita P. Vicent, tomó parte el P. franciscano Fr. Eduardo Faus del convento de Concentaina, quien logró que por unanimidad y con grandes aplausos fuese aprobada la proposición de que en los siguientes Congresos se abra una sección de Ciencias religiosas, en contra del Dr. Simarro. Fué ayudado el Ponente por el P. Fr. Faustino Candela, y por los P. P. Rabaza y Garrigós, escolapios.

¡Miren Vds. que imponerse un fraile á un sabio del siglo XX! ¡Oh ignorancia del clero!

---

Gandía 21 de Mayo de 1910.

---

CON APROBACION ECLESIASTICA